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有福的人（二） 

親愛的弟兄姊妹平安          

        我們上次有說到詩篇第一篇，讓我們看見兩種人、兩種價值、兩條道路，我們要選擇想成為哪一種人？存著什麼樣的心？走哪一條道

路？我們說會用三點分別來看，也先說了第一點： 

一、義人的道路 

        有福氣的人就是在上帝話語裡面，隨時和上帝同在，在生活中遵行上帝的旨意與聖靈引導的人。但是我們絕對不是靠著自己的力量來

拒絕，因為我們自己永遠都拒絕不了罪。我們是因著耶穌基督的救贖，所以可以有氣力拒絕這些惡，我們是因為上帝話語的準繩，所以可

以不掉落在邪惡的陷阱裡，我們是因為聖靈的引導，所以可以不隨從這個世界的道路，而這一切都是因為慈悲的上帝代先歡喜我們，代先

將福氣給我們。 

        所以我們要非常清楚，不是因為我們可以無行惡人的計謀，無站罪人的路，無坐侮慢的人的位，歡喜耶和華的律法；暝日三思，所以

我們就會有福氣！而是因為我們先得到福氣，我們先成為有福氣的人，所以我們會歡喜耶和華的律法；暝日三思，讓我們能無行惡人的計

謀，無站罪人的路，無坐侮慢的人的位。 

        我們上次有說到義人就像樹栽在溪水旁，按時結果子，這部分我們再多說一點。我們都知道樹是被栽的，上帝就是那個栽種的人，上

帝把我們每個人都放在溪水旁，但我們願不願意真的扎根下去，我們願不願意讓上帝活水來澆灌我們，我們要自己做選擇。上帝的活水是

賞賜給我們每個人的，但我們願不願意領受上帝的活水？我們如果不願意，就算上帝把我們栽在溪水邊也沒有用，一樣會枯死。但是當我

們願意真的深深扎根下去，我們才會有結果子的基礎。 

        除了水之外，樹要結果子還需要好土、需要時間、營養和彼此的連結，代表我們的生命成長需要扎根於上帝的話語、需要時間的等

待、需要聖靈的引導、需要肢體彼此的交通。而上帝的話是根基，是養分的累積，而聖靈的引導就是消化這些營養，也在我們裡面建立輸

送的管道，讓這些養分可以正確且充足的輸送到我們生命的每一個部分，讓我們的生命得到生長的供應，我們有健康的生命之後，接下來

就是等候結果子，所以我們要有耐心去等待上帝的時間，就像傳道書 3:1說，凡事都有定期，天下萬務都有定時。3:11也說，上帝造萬

物，各按其時成為美好。但是等候的過程往往是辛苦的，所以我們需要肢體彼此的交通，幫助我們堅固信心，一起等候上帝的時間，一起

看見美麗的果實。 

        而在互相交通的過程裡面，我們也要注意一件事，信心與靈命軟弱的要去親近剛強的，讓我們的信心和靈命能夠提升，而信心與靈命

剛強的要體貼並主動幫助那些軟弱的弟兄姊妹，讓我們能一起得到救恩的好處。就像我們如果溺水了，誰能夠幫助我們，是跟我們一起溺

水的人，還是在岸上的人？而在岸上的人同樣要常常注意有沒有人掉入水中，才能夠給他們即時的幫助。 

        再來，為什麼我們要成為一棵樹呢？樹有什麼功用呢？因為樹是活著的，代表信徒是有生命力的；樹可以美化環境，代表我們所顯露

的生命能讓世界變得更好；樹能結出鮮美的果子，代表我們生命能夠成為他人的滿足；樹有保護和遮風擋雨的功能，代表我們能致蔭別

人，成為別人的遮蓋。但這一切的前提就是，我們要被上帝栽在溪水旁，讓上帝用祂的真理和聖靈為我們生命的源頭。 

二、惡人的道路 

        1:4-5說，惡人並不是這樣，乃像糠秕被風吹散。因此，當審判的時候惡人必站立不住；罪人在義人的會中也是如此。我們看到經文

說，惡人會像粗糠被風吹散，為什麼他們會被風吹散？首先我們要知道惡這個字的來源有，心神不定、焦慮、緊張、不安，意思是說當我

們在一個沒有平安的狀態就是惡，我們再說一次，沒有平安就是惡。但是為什麼會沒有平安？因為沒有根，沒有根自然就容易被風吹散，

沒有根代表不會有養分，所以根本不會結果，就算有，結出來的果也像是粗糠一樣，是沒有價值、沒有份量、不會長久，風一吹就不見

的。這讓我們看到我們必須釘根，不管我們做什麼都必須有根基，包含我們的生活、工作、家庭，甚至國家都必須有根基，因為有根基才

會有價值，這也是為什麼我們必須注重我們的土地、文化，注重我們的語言和歷史，因為這些是我們的根，因為這些我們才能了解我們生

活在這片土地上的價值。 

        但是我們身為耶穌基督的學生，我們的釘根還有更深一層的呼召，就是永恆價值。除了釘根在我們的土地，我們更需要釘根在耶穌基

督裡面、釘根在上帝的真理與聖靈的同在裡面。我們必須要扎根，我們才能知道我們在信什麼，我們的信心、盼望和愛心在哪裡，當我們

真的扎根在基督裡，我們才會擁有永恆的價值。 

        所以在我們的信仰、工作、家庭、教會、社會裡，不管我們做什麼、說什麼，我們應該要先問，如果是主，這件事祂會怎麼做，如果

是主，這句話祂會怎麼說，如果是主，這個人祂會怎麼對待，如果是主，這個環境祂會怎麼面對。我們要很清楚，我們所做的每一件事，

都必須要有基督的平安在我們的心裡，我們所說的每一句話，都必須要有基督的愛在裡面，我們所面對的每一個環境也都要有對主真實信

心的顯露。 

        也因為義人與惡人根基的不同，所以在面對審判的時候，惡人必站立不住，在義人的團體中，罪人也是這樣，我們可以想想，小偷如

何能住在警察的中間。 
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        站立，在原文裡面有打贏官司的意思，所以站不住的意思是不能承受審判的日子。主再來的日子，惡人會被吹走；主再來的日子，在

義人的團體中，惡人沒有位置。這讓我們想到馬太福音 13章裡面麥子與稗子的比喻，雖然剛開始的時候好像都一樣，但是到後來稗子就

會被篩出來。另外，不止稗子會被篩出來，不夠飽滿的麥穗也會被篩出來，這也讓我們知道，我們該如何將根扎深，如何吸收更多的養

分，能夠忠心的結果子。也像馬太福音 25章裡面分開山羊與綿羊一樣，我們是山羊或是綿羊，在於我們是否扎根於主、順趁上帝的話與

聖靈的引導。 

        此外，這句經文也讓我們看見基督信仰特有的時間觀，因為佛教主張時間乃圓形，下山的太陽明早依舊爬上來，花謝了明年春天一樣

地開；但是基督信仰卻清楚看到時間是不斷再往前進的，這世界是有始有終的，不論如何，最後我們都須面對上帝寶座的審判。那時，惡

人必站立不住；那時，惡人的道路必滅亡，義人的道路卻被耶和華所知；那時，會有兩種人，兩種樹，兩種門，兩種結局，那時，上帝的

公義終必完全彰顯！ 

        再來，我們可能還會有一個疑問，上帝說義人會一盡興通，但是為什麼我們在生活中常常看到惡人生活的比較好？我們上禮拜有說

過，興通說的不是一帆風順，而是繁榮茂盛，有正面的影響力。我們在生活中應該會看到，那些激勵人心的人物或事情，常常引起大多數

人的共鳴、關注、模仿，希望大家能好好學習，但我們很少看到惡人和他們的行為被鼓勵或效法。為什麼會這樣？因為價值，惡人所做的

沒有永恆的價值。 

        前蘋果公司總裁賈伯斯說，在死亡之下，只有真實的才會留下來。其實，這句話更精確的說法應該是，在死亡之下，只有永恆的才會

留下來，正如魯益師也說，凡不是永恆的事，必會被時間所淘汰。親愛的弟兄姊妹，我們必須認真來思考，我們現在所追求的，是否有永

恆意義呢？我們的追求能留下什麼結果，讓我們的主得榮耀？ 

三、兩條道路 

        1:6說，因為耶和華知道義人的道路；惡人的道路卻必滅亡。耶和華知義人的路，在詩篇第一篇中，義人就是喜愛耶和華的律法的

人，是那些使自己與上帝的心意合拍，將自己的意愛放在上帝律法中的人，這樣的人上帝知道他們的路。我們之前有說過，在原文裡面知

道，代表的是一種親密的連結與生命的關係，所以上帝知道他們的路指的就是，他們的路是與上帝親密的連結，是上帝引導的路，是上帝

所保守，以供應來照顧的路。 

        這樣惡人的路呢？主耶穌在馬太福音 7:23說，在審判的日子，祂會對惡人說，我從來不認識你們，你們這些作惡的人，離開我去吧！

奧古斯丁說：這是在明明的說，不被主知道的就是死亡，被主知道就是生命。若上帝是全知的存在，不被祂知就是不存在。而這就是惡人

的道路，在上帝的眼中他們的路就是滅亡與虛無，因為上帝不認識他們。 

        這節經文清楚的顯示兩條道路，一條帶來祝福與快樂，一條則通向滅亡與虛無。雖然上帝給我們自由去選擇我們的喜好，但是我們要

記得摩西在離世前的勸勉，我今日呼天喚地向你作見證；我將生死禍福陳明在你面前，所以你要揀選生命，使你和你的後裔都得存活；且

愛耶和華─你的上帝，聽從他的話，專靠他；因為他是你的生命，你的日子長久也在乎他。 

        所以，詩篇第一篇讓我們看到一種以明白和順服上帝的心意為中心的信仰，同時也教導我們一種看無自己的生命，如同主被抓的那一

夜，在客西馬尼園裡面所說的，不是照我的心意，而是祢的心意得成。 

        親愛的弟兄姊妹，道路是自己的選擇。當我們選擇上帝的道路，一條難走的窄路，我們就在永恆中與主同行，成就那個上等上的榮

光；但是我們若選擇偏行己路，一條容易走的大路，等待我們的就是主說，我都不認識你們，做不法的，離開我去。 

        最後用上帝的話語大家一同勉勵，有一條路，人以為正，至終成為死亡之路（箴言 14:12），所以你們要進窄門。因為引到滅亡，那

門是寬的，路是大的，進去的人也多；引到永生，那門是窄的，路是小的，找著的人也少（馬太福音 7:13-14）。 


